

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN
Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS
Cuarta plana, 30 céntimos, línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.;
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

LAS JUVENTUDES SOCIALISTAS

Nuestro saludo

Dedicamos hoy las primeras líneas de este número a saludar efusivamente al Congreso de Juventudes socialistas, que inaugura sus tareas esta noche en el salón grande de la Casa del Pueblo. A dar nuestra bienvenida cordial a los delegados que han venido de provincias para tomar parte en sus deliberaciones. A desearles a todos acierto y serenidad en éstas. Librarémoslos muy bien, como ya decíamos al ocuparnos de la inauguración del Congreso del partido, el pasado mes, de sentar opiniones previas, que pudieran ser interpretadas en el sentido de que prejuzgan cuestiones que han de ser, finalmente, los delegados quienes resuelvan. Limitémoslos a esperar que, como no tenemos derecho a dudas, el buen juicio predomine y sea este Congreso un acto tan importante, tan honroso para nuestro partido, tan revelador de la mentalidad que en nuestra organización desconfía, como el Congreso del partido fue.

Entre las proposiciones que van a discutirse, las hay que encierran verdadera trascendencia.

El feminismo ocupa un lugar en el orden del día de los más interesantes. Se propone la creación de una Federación nacional de mujeres socialistas y se aborda el tema palpitante del derecho de sufragio para la mujer. Este derecho, que ha sido negado últimamente, en los Estados Unidos, por un corto número de votos, y que en Noruega ha sido impuesto este año, dando un resultado espléndido en las elecciones que se han celebrado el pasado octubre en aquel país.

Mucho y bueno se puede decir sobre este tema, y los acuerdos que se adopten redundarán en el resurgir de las mujeres españolas, especialmente de las mujeres proletarias, que son las que mayor dedicación

merecen de parte de los que hemos consagrado nuestra existencia a la causa de la emancipación de los esclavos del salario.

Como en todos los Congresos juveniles, sobre el militarismo hay varias proposiciones, todas llenas de buen deseo e inspiradas en sano y noble criterio internacionalista, que harán de la discusión de este tema, seguramente, una página altamente educadora y valiente.

La disciplina, la buena armonía que entre todos los afiliados debe imperar, el régimen interior, tiene asimismo material suficiente para suscitar un provechoso debate, que será tanto más útil si hay en todos los que en él intervengan, que así lo creemos, ecuanimidad suficiente para mantenerle en el terreno elevado de que no debe descender en ningún momento, cuidando que la pasión, tan propicia a inflamar los temperamentos juveniles, no le haga degenerar.

Se tratará de propaganda, pues acerca de ella existen en el orden del día bastantes proposiciones, y el resultado de lo que se acuerde no puede menos de redundar en beneficio de nuestras ideas. Excursiones, ediciones de folletos, todo lo que contribuya a difundir en todos los medios proletarios nuestros principios, a levantar el civismo decaído de los explotados, obra es que a las Juventudes concierne en mucha parte, y en la que más positivos servicios pueden y deben prestar a la causa común.

La organización de los campesinos, la vida de EL SOCIALISTA, los abusos del régimen carcelario, las deficiencias de las prácticas electorales, el arte y la cultura, dan materia, en el extenso orden del día del Congreso, para que la labor de éste pueda ser verdaderamente fecunda y renovadora.

Eso esperamos, repetimos. Y porque lo esperamos con toda fe, de antemano diremos que nuestro fraternal saludo de hoy será una entusiástica felicitación al terminar sus tareas nuestros jóvenes camaradas.

Labor de nuestro diputado

Ayer mañana visitó nuestro compañero Iglesias al ministro de Gracia y Justicia, en su departamento, para reclamarle la libertad del joven socialista Carrizosa, recluso desde hace varios meses en la Cárcel Modelo de Madrid.

Expuso Iglesias al ministro la anomalía de que no se le aceptase al procesado la fianza necesaria para la libertad provisional y la rigurosidad, rayana en el ensañamiento, que se ha empleado con el camarada Carrizosa por motivo tan fútil como es el haber publicado un artículo discutiendo la existencia de Dios.

El Sr. Burgos prometió hablar del asunto al presidente de la Audiencia, para interesarle la pronta libertad del detenido.

Por la tarde, en el Congreso, habló nuestro director a los Sres. Andrade y marqués de Lema en el despacho de los ministros.

Le pidió al primero que se activasen los trabajos que se realizan en el Instituto de Santiago, pues han sido despedidos unos 60 obreros, según decían, por faltar recursos para continuar las obras.

Contestó el ministro de Instrucción pública que cree existe consignación en el presupuesto para que las obras puedan continuar por todo el año, y prometió telegrafiar inmediatamente para que se diese trabajo a los obreros despedidos.

Al ministro de Estado dijo Iglesias que había recibido una carta en la que se le comunicaba que habían sido detenidos en Irún unos cincuenta obreros que marchaban a Francia en busca de trabajo, con lo cual se les ocasionaban los perjuicios que es fácil suponer.

El ministro contestó que, atendiendo a la triste situación en que habíanse encontrado otros obreros emigrados, había decidido no dejar que pasaran la frontera más que aquellos obreros que tuvieran ya firmado un contrato que les garantizara buenas condiciones de trabajo.

Insistió nuestro compañero Iglesias en que se procurara compaginar ese cuidado con la libertad de los que quisieran emigrar, y el ministro ofreció informarse respecto del caso a que se refería y dar órdenes para que no se extremaran las dificultades.

LOS SOCIALISTAS ALEMANES

Habla Kautsky

Carlos Kautsky, el gran teorista del Socialismo, ha dirigido, últimamente, una Memoria al grupo parlamentario socialista alemán y al Parteianschluss, manifestando ya abiertamente su opinión.

Esta Memoria ocupa 12 páginas, y está dividida en 12 capítulos, que tratan de las cuestiones siguientes: Anexión de territorios extranjeros.—Derecho de los pueblos a disponer libremente de sí mismos e internacionalización.—Austria y Turquía.—Régimen de guerra abierta.—Derecho de prensa en el mar y desarme.

En el capítulo final, dice Kautsky lo siguiente:

...No es posible, indudablemente, interpretar al descuido esa renuncia a la reivindicación del desarme, como un abandono deliberado de un principio proclamado unánimemente por la Internacional. Pero, en este caso, cae uno en la tentación de suponer en esto una fección o una omisión que la discusión de la tesis se ha efectuado en circunstancias que hicieron imposible un examen profundo antes de abrirse la discusión, y una discusión desde todos los puntos de vista.

Esto estaba, sin embargo, exigido por la importancia de las tesis discutidas y por el hecho de que los jefes de la Socialdemocracia alemana hablaban en una manifestación solemne, no solamente a los camaradas de su propio partido, sino también a la Internacional y a los pueblos del mundo. Si este es el caso, será entonces urgente que el grupo parlamentario aproveche la primera ocasión, y no dejará de hacerlo, para explicar y completar sus tesis por medio de un manifiesto bien preparado, general y que sirva de programa. Este manifiesto deberá explicar las verdaderas intenciones del grupo parlamentario de modo que no se preste a ningún equívoco. Si el grupo persiste en sus tesis, es de temer entonces que fortalezca en el mundo la interpretación

de los que ven en el voto del 4 de agosto una ruptura de la Socialdemocracia alemana con su pasado y una adhesión a las ideas de sus adversarios, ideas contra las que había luchado enérgicamente hasta aquí. No es menos de temer que esas tesis abran el camino a los que, en el interior de nuestro partido, desean deliberadamente tal ruptura y tal aproximación. Deben ser rechazadas del modo más enérgico por todos los que mantienen los viejos principios y las ideas de nuestro partido; por todos los que tienen la convicción de que la guerra no les ha quebrantado, sino confirmado plenamente, y que están, en fin, convencidos de que el tiempo de catástrofes traídas por la guerra nos impone más que nunca el deber de mantener lo más fielmente nuestros principios y nuestras ideas y proclamarlos lo más alto posible.

Así habla Kautsky, el veterano socialista, firme mantenedor de la pureza de los principios y comentarista del más prestigioso del marxismo.

Así hemos esperado siempre que hablase.

Extracto de una biografía

Nacido en 15 de noviembre de 1852 (dos años después que Lluque), ingresó en el ejército, sin haber pasado por ninguna Academia, con el empleo de alférez y grado de teniente, el 18 de noviembre de 1868, o sea a los diez y seis años y tres días de edad; es decir, faltándole dos años para la exigida por el Reglamento.

En 11 de julio de 1872, ya con grado de capitán, ascendió a teniente.

En 10 de octubre de 1872, a capitán.

En 9 de noviembre de 1873, a comandante, con grado de 5 de enero de dicho año.

Con la antigüedad del día que ascendió a comandante, fué ascendido a teniente coronel en 30 de junio de 1875.

Grado de coronel con la fecha de su anterior empleo, le fué concedido en 31 de julio de 1883.

Como el grado suponía un empleo en la milicia, resulta que desde 18 de noviembre de 1868 a 31 de julio de 1875 (siete años), recorrió todos los empleos de la escala el general Echagüe, que es nuestro biografiado, cuando en ese tiempo un subalterno necesitaba más años de empleo para pasar al inmediato.

Y a pesar de ello, el otro día, desde el banco azul, tuvo la inoportunidad de recordar los empleos alcanzados por compañeros suyos en tiempo de la República... para servir más tarde a la Monarquía.

Mitín de la Casa del Pueblo

Mañana, domingo, a las diez en punto de la mañana, se celebrará una reunión pública en el salón de actos de la Casa del Pueblo, para tratar acerca de los siguientes temas:

Encarecimiento de las subsistencias, crisis de trabajo, limitación de la jornada para la dependencia mercantil, extensión de los beneficios de la ley de Accidentes del trabajo para el obrero agrícola, que sean incluidos en la misma los camareros y cocineros, sustitución del trabajo nocturno por el diurno en la panadería, pronta aprobación del Código minero, reglamentación del trabajo a bordo, y cumplimiento del decreto en la industria textil.

Harán uso de la palabra en este acto los compañeros siguientes:

- Por los camareros, **Adrián García.**
- Por la dependencia mercantil, **Fermín Blázquez.**
- Por los panaderos, **Manuel Cordero.**
- Por los mineros, **Constantino Turiel.**
- Por la Unión General, **Vicente Barrio, y M. García Cortés,** de la minoría socialista.

LA GUERRA

Resumen de las operaciones

En el frente occidental sólo se registró ayer cañoneo intermitente, con carácter más vivo en el Argóna.

En el frente austroitaliano se señalan varios avances parciales de las tropas italianas. A última hora llegaron noticias de Milán anunciando la caída de Gorizia en poder de los italianos. Espérase la confirmación oficial.

En Rusia pretenden los alemanes recuperar las posiciones de que los rusos les van privando paulatinamente. No sólo resultan infructuosos sus esfuerzos, sino que en diferentes puntos tienen que ceder nuevos terrenos a los rusos.

En Servia continúa el avance de alemanes y búlgaros. Los austriacos han llegado a la región de Vucitrn.

Los franceses atacaron a los búlgaros al oeste de Krivolak, apoderándose de Brusnik.

Noticias varias

Desde Roma telegrafian al *Secolo* que la conferencia celebrada ayer entre Sonnino y el embajador ruso se interpretó como señal de que Rusia interpondrá pronto en los Balcanes.

El general Kurapatkine se halla en Tashbunar, preparado para intervenir con 150.000 hombres, y hay otros 100.000 en Odessa.

El ataque ruso contra los turco-búlgaros será iniciado en breve.

El Gobierno serbio ha llegado a Scutari (Albania).

De Salónica comunican al *Daily Telegraph* que Italia promete enviar a los Balcanes un ejército de 40.000 hombres.

Otro invierno

Sin que el ánimo, horrorizado, se conmueva ni exalte, en una criminal anestesia de todos los más elevados y nobles sentimientos, se ha impuesto la mordaza; y en el mayor silencio, sin poder esgrimir las armas que merecen los culpables, seguiremos viendo caer a los hombres en los campos de batalla por cientos de miles, cubiertos o destrozados por la metralla; los hospitales, como monstruos disformes, continuarán tragándose vidas, y las ambulancias serán impotentes para restañar de millones de heridas la sangre que abonará la tierra que mañana, como burlesca paradoja, se cubrirá de flores.

El invierno, ¡cuánta espantosa, nuevamente sorprenderá a millones de seres en las subterráneas trincheras, rodados de agua.

Otra vez aparecerán helados entre la nieve, o entre ella desaparecerán en los Alpes, en Rusia, en los Vosgos, etc.; volverán a ser amputados sus miembros, gangrenados o entumecidos por el frío, después de una noche de observación y de insomnio; seguirán vadeando caudalosos ríos, sin más consuelo que la bronquitis, la tisis y la muerte...

Estos horrores repetirán en las ciudades y en las aldeas; y serán la madre sin alimento para sus pequeños, los padres que perdieron su único sostén; el hijo amado; serán la esposa sin marido, la novia sin novio; la nación sin juventud y sin progreso, el pueblo hambriento; será el cortejo trágico de los parias, de los desheredados, de los inválidos.

Estas mismas escenas de horrores y de espanto llegan hasta nosotros; sufrimos, de una manera fatal, sus consecuencias, y los que el año anterior pasaban miseria, éste morirán de hambre.

¡Todavía hay quien pone en sus labios «no me hable usted de la guerra!» ¿Qué tendrán de humano estos seres?

¿Qué dirán, cuando estas palabras oigan, las cien mil madres que perdieron sus hijos en Cuba y Filipinas? ¿Qué pensarán, cuando tales disparates escuchan, las madres que diariamente ven caer a sus hijos en las abruptas peñas africanas?

Nos hemos insensibilizado. Un paso más, perderemos lo poco que de humano nos queda.

Si, hablemos de la guerra para execrarla, y de los que la motivaron, para maldecirlos.

En estos sagrados momentos en que, no sólo Europa, sino la Humanidad, se desangra, no hay que llorar, que es debilidad; ni hay que callar, que es impotencia. Hay que vencer. «Ser o no ser.»

¡Meros espectadores! Los ennuos. Cuando el torbellino humano gira con mayor vertiginoso impulso, no ser arrastrados por él, es no ser nada, es no existir.

Félix REAL TORRALBA

RECOGIENDO RUMORES

MISTERIOS...

Hállese el ambiente político muy caldeado. Nadie sabe con seguridad qué pasará y nadie se atreve a predecir qué pasará. Nuestros políticos, tan aficionados a hacer calendarios, no se atreven a aventurar suposición alguna. Los hombres más experimentados limitanse a afirmar la gravedad de las circunstancias presentes. Lo hecho anteayer por el Sr. Maciá es un sistema revelador de la incertidumbre y peligros reinantes. ¿Qué pasará? ¿Qué pasará? La contestación a estas preguntas es una incógnita. Y como los comentarios sobre incógnitas son expuestos a error, el reporter político tiene que buscar en otras fuentes. Prescindimos, pues, de los experimentados políticos para recoger impresiones. Y hallamos, al azar, las siguientes:

—El caso es muy parecido, sólo que más grave. Recuerde usted las circunstancias. Luque, ministro de la guerra. Villar, capitán general de Madrid. Se produce, a causa de las recompensas, aquella manifestación, célebre como el motín contra Squilache, que ha pasado a la Historia con el nombre de «manifestación del pasaje de la Alhambra». Las consecuencias son las de pasar el Sr. Amado a un castillo de Jaca. El general Villar fué dimitido; El auditor Zubrango, también...

Ayer, el Gabinete militar en pleno visitó a Dato para darle una muestra de adhesión y simpatía por palabras dichas en el Parlamento, contestando a distintos señores diputados.

La censura para éstos, para el Parlamento, es evidente...

—Le digo a usted que no tiene identidad el caso. Se trata de una visita de cortesía correcta...

—Sí, toda la corrección que usted quiera. Pero la censura al Parlamento es notoria... Y ya verá usted cómo se levanta alguna voz a recogerla.

Estamos en otro grupo. Prestamos aten-

ción. Se habla también de cosas militares.

—Sí—dice uno—; los banquetes militares del próximo mes con motivo de la patrona, se asegura que serán suspendidos. En las presentes circunstancias sería de lamentar que una involuntaria disonancia pusiera en peligro la disciplina. Y a ésta todos los militares deben acatamiento; todo interés debe ser postergado a lo que es esencia del organismo armado...

—Es exacto. Pero, ¿los banquetes de las patronas se suprimirán por propio impulso o por indicación de la superioridad?—

—¿...? * * *

Trasladamos estas impresiones a las cuartillas. Al abandonar el escritorio en que las escribimos, tropezamos con un hombre «bien enterado», que a nuestro sempiterno ¿qué hay?, nos responde misteriosamente:

—Averigüe usted si algunos diputados militares piensan imitar la conducta del señor Maciá. Es un rumor... ¡muy interesante!

Y ya que de rumores hablamos, circula con insistencia otro, que tiene cierta verosimilitud. Es el de que Dato se va a encargar de la cartera de Guerra... ¡Interésese usted!

Renunciamos a la tarea. Descubrir misterios, no es de nuestra competencia. La Providencia, sostén y musa de Dato, se encargará de decirnos lo que hay de cierto en lo que apuntado queda.

Trabajadores: El único diario obrero que en España existe reclama vuestra ayuda.

Lo de la Virgen del Pilar

Nuestro camarada Iglesias ha recibido el telegrama siguiente, de Zaragoza:

«Zaragozanos netos, socios del Centro Radical, felicitan a usted por la contestación al marqués de Arianza en el asunto de la Virgen del Pilar, pues entendemos que ésta no sirve más que para lucro personal.—La Directiva.»

EL PARLAMENTO

CONGRESO

Final de la sesión de ayer

ORDEN DEL DIA

Las reformas militares.

Reanudó el debate sobre el proyecto de rebaja de edades.

(La Cámara, desanimadísima.) El Sr. CALDERON OZORES defendió una enmienda al artículo 1.º

Pidió que la plantilla definitiva de los empleos de teniente general, general de división y de brigada se fije en el proyecto de organización.

Quedó retirada después de rechazarla la Comisión.

El Sr. CRESPO DE LARA, también de la mayoría, apoyó otra enmienda, en extenso discurso.

Propuso concretamente que se dejen sin proveer en tiempo de paz las vacantes que en los empleos de capitán general y en los de teniente general vayan ocurriendo en lo sucesivo, y que no se pueda ascender a ellas más que en tiempo de guerra contra un ejército organizado y cuando el mérito contraído por un general de división sea no sólo extraordinario, sino de trascendencia para la patria, como, por ejemplo, conquistas de territorios extranjeros o reconquista del territorio nacional invadido por el enemigo.

El orador se extendió cuanto pudo; apelando a lecturas, logró consumir todo el tiempo que restaba del orden del día.

Terminó diciendo que España no es, como se ha dicho, una nación que agenciase, es, sin guarnición en las fronteras, sin plazas bien artilladas, sin las costas defendidas, y entregada en su representación parlamentaria a discutir una reforma como esta de edades, una nación suicida. (Bien, muy bien, en la izquierda.)

El conde de SAN LUIS: ¡Muy mal...!

Promovióse un ligero incidente, que cortó la presidencia levantando la sesión.

La sesión de hoy.

El Sr. González Besada abrió la sesión a las tres y media, con escasa concurrencia.

En el banco azul, los ministros de Gobernación, Gracia y Justicia, Hacienda, Instrucción pública y el presidente del Consejo.

Ruegos y preguntas.

El Sr. SANCHEZ ROBLEDO formuló un ruego de interés local.

El Sr. SORIANO dijo que hace tiempo se dirigieron los almacenes de carbón al ministro de Fomento para que pusiera remedio al alza de los carbones, sin que se hiciera caso, llegando al momento presente, en que los acaparadores han anunciado subirán nuevamente su precio.

Preguntó después al Gobierno si no hay ningún medio para que sea reingresado en el Cuerpo de ingenieros el Sr. Maciá, del que salió por sentimiento de dignidad.

Se ocupó también de los desórdenes ocurridos en la Universidad de Valladolid, hablando a continuación de lo que desde hace tiempo viene ocurriendo en Almería, sucesos que provoca el caciquismo de Cervantes.

Afirmó que cuando estudie el expediente que ha solicitado, hablará con la debida extensión de este asunto, que es una vergüenza nacional, dando la razón a quien la tenga.

El Sr. DATO manifestó que respecto a la petición relacionada con el Sr. Maciá, el Gobierno no puede hacer nada por su parte, ya que se trata de una cuestión que, por no tener estado parlamentario, resulta muy delicada, pudiendo el señor Maciá utilizar, si lo cree oportuno, los medios pertinentes.

El ministro de la GOBERNACION expuso los trabajos realizados por el Gobierno para evitar el alza del precio del carbón, prometiendo que seguirá preocupándose de dicho problema.

Acercó de los sucesos de Almería manifestó que, en efecto, hay allí una importante cuestión política planteada, en la que el Gobierno no ha intervenido sino para garantizar el derecho de todos y para nombrar un juez especial que, con desasosonamiento, entienda en los procesos incoados.

El ministro de GRACIA Y JUSTICIA coincidió en su contestación con lo dicho por Sánchez Guerra.

(Entró en el salón el ministro de Estado.)

El ministro de INSTRUCCION PUBLICA contestó brevemente, quitando importancia al conflicto escolar de Valladolid.

Rectificó el Sr. SORIANO, afirmando que en los sucesos de Valladolid han resultado heridos varios estudiantes, señalando otros atropellos de la fuerza pública.

Insistió en sus manifestaciones respecto a los sucesos de Almería.

El Sr. NOUGUES denunció infracciones cometidas en el desempeño de su cargo, por el juez de primera instancia de Valls.

El Sr. BURGOS prometió enterarse y proceder en justicia.

Después de rectificar el Sr. NOUGUES, solicitó del ministro de Hacienda que declare la franquicia arancelaria del azufre.

El ministro de HACIENDA prometió estudiar el asunto, y aprovechó la ocasión para aceptar la interpelación anunciada por el Sr. Talavera acerca del aprovecha-

miento indebido por la Arrendataria de Tabacos del 15 por 100 del sobreprecio de las labores que expende la Tabacalera.

Después contestó a diversos ruegos formulados por distintos diputados en sesiones anteriores.

El Sr. LLOZAS, que es uno de los diputados a quien ha contestado Bugallal, dijo que mejor que abrir una información para averiguar si circulan duros sevillanos, sería atacar el mal de frente y reformar la ley de Sánchez Bustillo.

El ministro de la GUERRA leyó un proyecto de ley fijando el contingente militar para el año próximo.

Pasó el Congreso a reunirse en secciones.

(Sigue la sesión.)

SENADO

Final de la sesión de ayer

Terció en el debate el Sr. GARCIA PRIETO, lamentándose que el ministro en su discurso hiciera comparaciones de magistrados y exigir ciertas explicaciones.

El MINISTRO volvió a hablar afirmando que sus reformas obedecen a estar facultado por la ley orgánica.

Intervino en la discusión el Sr. ARIAS DE MIRANDA, y se dió por terminada la interpelación.

Se aceptó seguidamente el dictamen de la Comisión mixta otorgando pensiones a los supervivientes de la guerra de Africa en 1859; y acordando que hoy se reúnan las Secciones, se levantó la sesión a las siete y veinticinco minutos de la tarde.

La sesión de hoy.

A las cuatro menos diez se abrió la sesión.

El banco azul, desierto.

El Sr. POLO se lamentó de la ausencia de los ministros, y luego dirigió un ruego a la Mesa, para que le transmita al ministro de Instrucción, pidiendo que se provean unas plazas de maestras de niñas en varios distritos de Valencia.

El Sr. MOLES dirigió al ministro de Fomento otro ruego, pidiendo unos documentos del riego en el Alto Aragón, y al ministro de la Gobernación acuda el lunes a la Cámara, pues precisa hablar del juego y su reglamentación.

(Entró el Sr. Espada.)

El ministro de FOMENTO prometió complacer al Sr. Moles.

ORDEN DEL DIA

Se votó definitivamente el proyecto concediendo pensión a los supervivientes de la guerra de Africa.

El marqués de HERRERA apoyó una proposición para que se conceda a la viuda de D. Pedro Carrere, ministro plenipotenciario, jubilado con anterioridad a la ley de 10 de enero de 1911, los beneficios y derechos reconocidos en ella a los individuos de la carrera diplomática.

Quedó tomada en consideración. Se puso a discusión el dictamen relativo a la concesión de pensiones a las familias de los militares que mueran en acción de guerra o de resulta de heridas recibidas en ella.

El Sr. LOPEZ MORA, por la Comisión, retiró el dictamen para introducir modificaciones.

El Senado pasa a reunirse en secciones. A las cinco menos cinco se reanuda la sesión.

Se puso a discusión el proyecto de ley relativo al secretariado judicial.

El Sr. MUNOZ CHAVES consume un turno en contra.

(Sigue la sesión.)

Carta de Francia

La situación de los españoles en Francia.—Lo que hacen los cónsules.— ¡Deme usted dos pesetas!

Trabajadores españoles, y en particular, los que no tenéis un oficio determinado: sirvan de aviso estas líneas para quienes pretendan venir a Francia sin un contrato previo o una garantía particular de compañero o familia.

Bayona o Burdeos, como poblaciones industriales fronterizas, son, particularmente, plazas donde todo primerizo que pasa la frontera pone sus pies, sin darse cuenta de los peligros que le rodean, y más en los momentos actuales.

Como es de suponer, la guerra tiene su período de trabajo profesional, resultando que el trabajo del muelle, única actividad (carga y descarga de vapores), encuentra un contingente más elevado de brazos, que le prestan los profesionales sin trabajo, agregando, a este detalle, un número crecidísimo de argelinos y marroquíes (de propia cuenta y a buen interés) que los capitalistas franceses han traído para sus fines.

El aspecto miserable y sucio de estos esclavos civilizados se pasea arrogante por Burdeos, y a él, desdichadamente (no lo puedo contar sin dolor), se une el de una infinidad de españoles.

Para qué queremos los cónsules, estos auxiliares del estado, que debieran ser para los emigrados consejeros y padres cuando llegan estas ocasiones amargas de la vida? ¿Para resucitar el sentimiento de patria o para amoriguarlo?

Tan aguda fué la impresión que hirió mi alma en mis marchas obligadas por

los muelles de Burdeos, al ver tantos españoles haraposos y sufridos; que una impulsión de amor me obligó a dirigirme al Consulado (como si allí no se supiera), para hacer saber estas desdichas. Llegué, y en el despacho de servicio se encontraban seis hombres y cuatro mujeres demandando auxilio para volver a España. Cuando llegó el turno de ser recibido, sin mediar palabra, un señor anciano y con blanca barba (dado si sería el cónsul) me dijo:

—¿Viene usted a pedir obreros?

—No, señor—le contesté—; en primer lugar, como súbdito, vengo a cumplir la ley y a registrarme en el Consulado.

Le entregué mis documentos, tomé mi filiación, y me saludó secamente:

—Deme usted dos pesetas y venga mañana...

Así somos recibidos todos los españoles, aunque vayan con los pies desnudos; y si la presentación se hace en varios Consulados, siempre las dos pesetas. Por descontentado, yo no las di. Pero, ¿es posible que yo le contara a aquel hombre, dulcemente, patrióticamente, los sentimientos de ternura que me habían inspirado aquellos compatriotas nuestros, rotos, hambrientos y destrozados, que en mis marchas forzadas por el muelle de Burdeos encontraba?

No, no fué posible. Patriota humanitario en España, fuera de ella, ante el más autorizado en Burdeos de los patriotas, no pude presentarme como tal. El dolor viene conmigo; no quedó, como yo quería, entre el Consulado y yo. ¡Pobre España!

Después he sabido que no era obligación pagar las dos pesetas...

V. Ruperto GOMEZ

En honor de Meabe

Velada necrológica.

Bilbao.—Esta noche se verificará en esta población una velada necrológica en honor de Tomás Meabe, el fundador de las Juventudes socialistas.

El acto se celebrará en el Círculo socialista, y ha sido organizado por la Juventud local.

Presidirá Joaquín Bustos, que afortunadamente está ya mejorado de las heridas que le produjeron en las pasadas elecciones, y explicará una conferencia el camarada Indalecio Prieto, muy conocedor de la vida y obras del bueno y justo Meabe.

Se ha recibido desde Madrid el siguiente telegrama de adhesión:

«Madrid.—Nos adherimos al homenaje del inolvidable Meabe.

En vuestro nombre, y en el de todos los socialistas, el domingo visitaremos su tumba.—Gracia, Turiel, Saborit, López, Gutiérrez, La Fuente, Llaneza, Rodríguez, Montes, Tronco, Cuesta, Toyos y Beni.»

Los delegados al Congreso de Juventudes.

En armonía con lo que se anuncia en el telegrama anterior, sabemos que esta noche, después de la presentación de credenciales, acordarán los delegados al Congreso de las Juventudes visitar mañana domingo, por la tarde, la tumba de Meabe en el cementerio civil.

Podrán concurrir cuantos lo deseen, y la comitiva partirá de la Casa del Pueblo a las dos y media en punto de la tarde.

LA POLITICA

El día político.

Una proposición de Sánchez Guerra.

En el Congreso se comentaba hoy la obstinación del Gobierno en discutir con prelación a todo, incluso del Presupuesto, los proyectos de rebaja de edades y creación del Estado Mayor Central, aún teniendo la evidencia de que ello tendrá, como consecuencia obligada, de no cumplir los preceptos constitucionales.

Con este motivo se recordaba—ha sido Romanones el que ha desempolvado el precedente—cómo en una ocasión análoga, aunque menos grave, pues las circunstancias presentes superan en gravedad a todas las anteriores, fueron los propios conservadores los que defendieron el recto criterio constitucional de anteponer a toda otra discusión la de los presupuestos.

Y como pruebas cantan, allá van:

Era presidente del Consejo el general López Domínguez y del Congreso el señor Canalejas. Y de la minoría conservadora salió la proposición incidental que sigue, que fué apoyada por el actual ministro de la Gobernación:

«El diputado que suscribe, salvando expresamente los respetos debidos a las facultades reglamentarias de la presidencia, pide al Congreso se sirva declarar que para cumplir en su letra y espíritu el artículo 85 de la Constitución y dado el escaso número de sesiones utilizables hasta 1.º de enero de 1907, procede dedicar a la discusión y aprobación del proyecto de ley de Presupuestos, cuando menos, las cuatro horas de la orden del día que se refiere el artículo 101 del reglamento. Palacio del Congreso, 26 de noviembre de 1906.—José Sánchez Guerra.»

¿Comentarios? ¿Para qué?

Premiando una carga.

Nuestros lectores no habrán olvidado la desgraciada intervención del general Cavalcanti en la discusión de la totalidad de las reformas militares, con la protesta de todas las minorías, por sus intemperancias y baladronadas.

Recordarán también que esta intervención fué calificada de verdadera carga de caballería.

Pues bien; el ministro de la Guerra, agradecido al único defensor de sus reformas, le ha premiado con el mando de la brigada de húsares. Y para que el premio resulte más completo se pretende hacer compatible dicho mando con la investidura de diputado...

Pero como esto es demasiado, así se lo harán comprender al Gobierno; no pasará mucho tiempo sin que se declare la vacante del acta de Betanzos, con lo que se acreditará una vez más el refrán que dice que no hay mal que bien no proporcione.

Sumario.

Ayer comenzó a discutirse el articulado del proyecto de rebaja de edades, apoyando dos enmiendas al artículo primero los diputados de la mayoría, señores Calderón y Asores y Crespo de Lara, ambos jefes del ejército, dándose el caso singular de que el último de los nombrados hiciese obstrucción al proyecto, con un discurso de una crudeza tal, que más bien parece pronunciado por un diputado de la extrema izquierda.

La actitud del Sr. Crespo de Lara fué muy mal recibida por sus compañeros de la mayoría, que la juzgaron desfavorablemente.

El conde de Romanones, por su parte, habló con el presidente del Congreso para decirle que, si los ministeriales daban esa extensión a sus discursos, mal podría el imponer a sus amigos que fueran concisos.

Lo sucedido ayer es muestra de las dificultades con que tropieza el Gobierno, ya que se trata del artículo menos interesante del proyecto.

Ayer los liberales presentaron ocho nuevas enmiendas.

Juzgando todo, decía el Sr. Urzáiz:

«Estamos acostumbrados a ver pasar al Parlamento por situaciones extrañas, confusas, desconcertantes; pero han durado brevísimos días, acaso horas. La actual se prolonga demasiado para que el optimismo nos acompañe.»

—Ayer tarde se reunió la Comisión general de Presupuestos del Congreso y dió dictamen de conformidad al de la Presidencia.

Acordó volver a reunirse el lunes, con objeto de emitir dictamen en el presupuesto de Estado y Gracia y Justicia.

El Sr. Suárez Inclán, en nombre de la minoría liberal, anunció que se proponía promover una ligera discusión, en sesión pública, para informar a la Cámara de cómo viene realizando la Comisión sus trabajos, a fin de que cada una de las representaciones parlamentarias defina su criterio sobre el particular.

—El Sr. Maciá ha dirigido a su distrito el siguiente telegrama:

«Borjas Blancas.—Alcalde.

He renunciado acta diputado, después de larga y serena reflexión.

Resolución tan grave no podía tomarla más que por interés supremo patria, como por igual motivo renuncié carrera, superior a todos afectos y cariños encarnados en los electores de mi querido distrito, que por tres veces consecutivas, y casi por unanimidad, me concedieron su representación.

Esperad con calma hasta el domingo, día 5, en que iré a abrazaros y os daré cuenta de mi resolución.—Maciá.»

—Los discos de cobre para moneda fraccionaria francesa encargados a la Casa de la Moneda española, son 30 millones en piezas de diez y cinco céntimos.

La acuñación, teniendo en cuenta la aleación legal, vendrá a sumar unas 190 toneladas de cobre.

—Ha sido nombrado alcalde de Bilbao el concejal liberal Sr. Villabaro.

—El jefe del Gobierno manifestó que éste hacia gestiones para evitar el encarecimiento del carbón..., que ya ha encarecido.

—Los representantes catalanes han obsequiado hoy con un banquete al Sr. Maciá.

—Los liberales han presentado hoy nuevas enmiendas al proyecto de rebaja de edades, que le desvirtúan por completo.

—El ministro de la Guerra leyó hoy en el Congreso un proyecto de ley, fijando en 140.760 hombres las fuerzas del ejército permanente durante el año 1916, y autorizando al ministro para elevar temporalmente dicha cifra.

Federación de mineros de Vizcaya

A las Secciones.

Queridos compañeros: El 19 del próximo mes de diciembre se celebrará en el Centro obrero de Gallarta, a las diez y media de la mañana, un Congreso extraordinario para discutir, presentar las enmiendas que las Secciones crean convenientes y aprobar el proyecto de reglamento que para esta fecha obra ya en vuestro poder.

Hasta ese día las Secciones se reunirán en asamblea y aprobarán y desecharán, como decimos más arriba, lo que crean acertado, a la vez que nombrarán uno o más delegados para que los representen.

Como todos ya sabéis, este proyecto de centralizar las cajas obedece a un acuerdo del último Congreso ordinario. Nosotros, comprendiendo que era una necesidad sentida por varias Secciones que integran este Comité, le hemos dado más amplitud, haciendo que abarque la base múltiple a la vez, que por entender también que precisamos sentar nuevas normas en la organización para atender por

medio de nuestra solidaridad y unión, a las muchas necesidades de la clase trabajadora minera.

Como veréis, hemos procurado sentar cuotas moderadas para que, sin gran esfuerzo, pueda la clase obrera subvenir a los deberes de la organización, donde hallarán cubiertas las necesidades de enfermedades, socorros metálicos, paros forzados, que creemos vivamente que en todos los ánimos estará la idea de que en plazo no lejano empiece a funcionar lo que hoy solamente es proyecto.

Desde hoy, pues, debéis con toda energía y actividad proceder a reuniros, para que la labor a realizar en dicho Congreso sea fecunda y provechosa.

Su articulado todo él es interesantísimo y beneficioso para los trabajadores. Por lo tanto, creemos es de vida próspera para el desenvolvimiento económico de las organizaciones, y de no menos interés en lo que se refiere a base múltiple.

Como comprenderéis, compañeros, todo es útil, beneficioso y urgente de realizar y seguros de que atenderéis nuestro consejo como el asunto lo merece, quedamos siendo vuestros y de la causa obrera.— Por el Comité: MACABIO MUÑOZ, secretario; CONSTANTINO TURIEL, presidente.

¡Socialistas! Debéis considerar cuestión de honra el que lean vuestro órgano en la Prensa más chisimos trabajadores.

Las Federaciones.

La de dependientes.

Sesión del día 22 de noviembre de 1915. Se abrió la sesión a las once de la noche, asistiendo Santamarina, Menéndez, Soto, Arteaga, Celiano, Blázquez, Jiménez y Martínez.

Dióse lectura del acta anterior, y fué aprobada.

Santamarina dió cuenta de su gestión como director de El Dependiente Español, y de la correspondencia recibida para este de Barcelona, Benavente, Bujalance, Bilbao, Badajoz, Cádiz, Cáceres, Huelva, Jerez de la Frontera, Gijón, La Coruña, La Carolina, Logroño, La Línea, Montoro, Málaga, Pontevedra, Plasencia, Pamplona, Pedro Abad, Portman, Córdoba, Salamanca, Santander, San Sebastián, Tomelloso, Toledo, Vigo, Valladolid, Palencia; de Peñaranda, dando cuenta de trabajos efectuados para la organización de aquellos compañeros, y de Zamora, participando la constitución de una Asociación en la misma ciudad, y suscribiéndose a nuestro periódico.

Aprobada la gestión del compañero director de El Dependiente Español, se dió lectura a la correspondencia siguiente:

Un comunicado de la Unión General de Trabajadores citando a reunión de Comités de Federaciones para los trabajos de la campaña, de conjunto, sobre legislación obrera.

Una carta del Centro de dependientes de Meilla, sobre remisión de Bibliotecas concedida a dicho Centro por el ministerio de Instrucción pública.

Un telegrama de la Asociación de dependientes de Comercio, Industria y Banca, de Almería, adhiriéndose a la campaña pro-jornada.

Arteaga preguntó sobre las causas de que el mitin del próximo día 28 sea organizado por la Casa del Pueblo y no por las colectividades interesadas en la legislación obrera.

Le contestó Santamarina que, por no encontrar local adecuado para dicha fecha el salón teatro de la Casa, se acordó en reunión de Comités diferir (en Madrid solamente) la celebración del mismo para uno de los dos domingos siguientes, en que se pudiera celebrar por la tarde, y que enterado el Consejo de Dirección de la Casa del Pueblo del caso, se ofreció a organizar por la mañana del 28 un mitin de la misma finalidad, sin perjuicio del que posteriormente organicen las Secciones de las Federaciones concertadas para la campaña pro legislación obrera.

Blázquez preguntó por la lectura de cuentas.

Le contestó Martínez y se acordó leer juntas todas las pendientes, el lunes 6 de diciembre.

Celiano preguntó por los trabajos de las Penencias.

Le contestó Martínez que la del Banco dió oportunamente su dictamen, y Santamarina agregó que, estando de acuerdo los compañeros que forman las del periódico y la de mutualidad y previsión, traerán en breve sus respectivos dictámenes al Comité.

Y se levantó la sesión.

La Tipográfica.

Sesión del día 24 de noviembre de 1915. Asistieron los compañeros Pascual, Seller, Montejo y Bolonio, excusando su asistencia los compañeros Núñez y Fanego.

La Sección de Valladolid abonó cuotas de los meses de octubre y noviembre.

La de Toledo, de los meses de octubre a diciembre.

La de Zaragoza envió cantidad para cotizaciones.

El Comité de la Federación Litográfica contestó a una comunicación que el de la Tipográfica le había remitido, y lo hace en términos para reconocimiento recíproco.

Por lo que a propaganda en las localidades próximas a Madrid, propuesta por la Sección de Cajas, se acordó de conformidad esperar a la sesión próxima para resolver de hecho, con la asistencia de todos los compañeros que componen el Comité.

La raza germánica

Desde que comenzó la guerra se ha hablado continuamente de «razas» que se destruyen. Quizás se ha dicho demasiado; por lo menos, se han dicho cosas erróneas.

Razas germánicas, razas latinas, razas eslavas están en pugna... se dice, como si se tratase de especies animales zoológicamente determinadas, que se combaten naturalmente. Más sencillamente e infinitamente más exacto fuera decir: latinos, germanos, eslavos, sin emplear el término «raza». Porque se sobreentiende necesariamente que los latinos, los germanos o los eslavos son oriundos de tres grupos originariamente diversos y perfectamente definidos; de un triple substratum étnico.

En este caso, ellos deberían ser hoy semejantes a sus primitivos ascendientes, aquellos que fueron el punto de partida de cada una de dichas razas. Su herencia se hubiera mantenido, en tal caso, con tal fidelidad, en cada una de ellas, que un individuo, señalado al azar en uno de los grupos, representaría una unidad antropológica pura, fotografiada en cierto modo a través de los tiempos. Pero no sucede así en ninguno de los tres grupos.

Se dice constantemente: la raza es un hecho zoológico; la lengua es un hecho social. Los hombres de una misma raza han podido, en el curso de la historia, hablar de idioma, sin modificar por esto sus caracteres anatómicos.

Vale la pena indagar si los hombres que hoy hablan una lengua germánica o latina o eslava, constituyen por estos caracteres lingüísticos, un conjunto étnico homogéneo, una raza.

El punto de partida de toda clasificación natural es siempre la morfología comparativa; la misma que sirve para establecer distinciones dentro del género «homo».

Es inútil indicar todos los caracteres somatológicos empleados por los antropólogos para establecer sus clases. En un corto artículo como éste, sólo invocaremos los principales. Y preliminarmente, examinaremos por encima lo que sabemos de los caracteres ancestrales de cada grupo étnico.

La población que ocupaba la Alemania actual en los tiempos prehistóricos pertenecía ciertamente a la misma raza que poblaba Francia y el resto de la Europa habitable en aquel momento.

Es preciso no olvidar que en los comienzos de la edad paleolítica, una gran parte del Imperio alemán de hoy estaba cubierto por la extensión glacial. Toda la parte septentrional estaba invadida. Una línea o, que pasara por Colonia, Hannover, Dresde y Cracovia indicaría aproximadamente los límites de la superficie glacial.

Los paleolíticos, cuyos esqueletos han sido descubiertos, eran todos dolicocefálicos del tipo primitivo Spy-Neanderthal o de los tipos más armónicos que se han conocido, de Langerie-Chancelade y de Cro-Magnon.

En el período de la piedra tallada aparecen hombres que son hasta entonces completamente extraños a la parte central y occidental de nuestro continente. Estos recién llegados son braquicefalos.

Su centro de aparición en Eurasia nos es desconocido aún. En Europa parece ser que ellos remontaron el valle del Danubio, y al llegar la invasión al macizo alpino se dividió en dos brazos principales: uno pasó al norte y fué a poblar la Alemania meridional, y otro se dirigió al Sur, atravesando la gran cadena. Esos paleolíticos del Norte tienen hoy como representantes más auténticos a los tiroleses y bávaros. Los del Sur tienen por descendientes a una parte de los italianos del norte de Italia, a los suizos y a una gran proporción de los franceses del sudeste y del centro montañoso.

En la edad de bronce, el norte de Alemania y los países vecinos, Suecia y Dinamarca, son habitados por dolicocefálicos de gran talla. Estos hombres, a los que se ha denominado tipos de los Reihengraeber, se mezclaron por toda Alemania en aquellos tiempos, con los braquicefalos, descendientes de los neolíticos y con los mesolíticos. Estos últimos son probablemente el resultado del cruzamiento de los nuevos habitantes dolicocefálicos con la raza neolítica braquicefalos.

En resumen, venimos a comprobar que en los períodos prehistóricos y protohistóricos, los territorios que después habrían de constituir la Alemania actual, son habitados sucesivamente por poblaciones diferentes. Estas se yuxtaponen y cruzan. Y cuando se inician los tiempos históricos, la fisonomía étnica del país está compuesta de tres tipos, en una proporción que todavía es imposible conocer con exactitud.

Si nuestra documentación se detuviera ahí, nosotros deberíamos concluir diciendo que los alemanes prehistóricos no han surgido de un «substratum» único. Representan, por el contrario, una complejidad étnica.

De otro modo: no existía en dichos períodos una «raza germánica» pura.

Los antropólogos alemanes consideran que el tipo dolicocefalo de gran talla, tal como los Reihengraeber lo han determinado, es el verdadero tipo germánico. Este es el que se evoca hoy—con exclusión de los braquicefalos neolíticos—cuando se pretende sintetizar la raza germánica. Es el que ciertos sociólogos pseudo-antropólogos consideran como el tipo noble de Europa: el «Homo europaeus» de Lapouge.

«Es este tipo el característico de la Alemania actual? ¿Cuáles son, en nuestra época, los determinantes antropológicos del Imperio alemán?»

Es preciso recordar ante todo que no existen documentos suficientes más que para una parte de Alemania. Para tres grandes regiones del Imperio, especialmente para las regiones del Norte, la Prusia central y oriental, las cartas antropológicas permanecen en blanco. Se han hecho importantes investigaciones en lo que concierne al gran ducado de Baden, al Wurtemberg y a la Baviera; pero respecto al Septentrion lo poco que se sabe es muy vago.

Sin precisar límites geográficos se puede resumir nuestros conocimientos actuales de la siguiente manera:

El norte de Alemania es, actualmente, habitado por hombres de alta estatura y probablemente dolicocefalos en su mayoría: son la raza germánica de los antropólogos alemanes. No es preciso añadir que esta raza no es pura, pues encierra un gran número de mestizos. No es tampoco especial de la Alemania del Norte, encontrándose en Suecia, en Dinamarca, en la parte sudeste de Noruega, en el norte y el Este de la Gran Bretaña, en Holanda y en el norte de Francia.

La cara de los dolicocefalos de gran talla es larga; ellos tienen la nariz derecha, la piel clara y los ojos también claros, generalmente azules.

En el sur de Alemania, por el contrario, la población presenta caracteres muy diversos. Los viajeros menos informados que han atravesado la Baviera han tenido que notar. En Munich—cuya población es, en cierto modo, la síntesis antropológica de la Alemania meridional—no se cree uno en un país de «raza germánica».

La Alemania del Sur (hablamos en términos generales) encierra una población cuya estatura es más baja, braquicefala por término medio, de cabellos negros y de un parecido facial mucho mayor respecto de un italiano del Norte que de un prusiano o de un mecklenburgués.

La conclusión que se impone, respecto a las poblaciones actuales del Imperio alemán, es la misma que se ha indicado respecto a los habitantes de la Alemania prehistórica: los alemanes del Imperio no pertenecen a un tipo étnico homogéneo; son oriundos de grupos humanos primitivamente distintos. En una palabra: el término «raza germánica» no puede servir sólo para definir la población alemana.

Recordemos, pues, los mineros de Santa Lucía, que hemos llevado años y más años supeditados a un régimen inquisitorial por culpa nuestra; si, por no tener organización, por estar perdiendo el tiempo en las cantinas, por no cuidarnos ni poco ni mucho del estudio, por interesarnos más las romerías y otras cuantas cuestiones más que defendernos, que dignificarnos y hacernos hombres, y hoy, que hemos descubierto un filón hermosísimo, que me voy a atrever a llamar, con justicia, caudal hermoso que no debe desperdiciarse la clase minera de Santa Lucía, es cuando debemos poner todo nuestro empeño y toda nuestra inteligencia por conservar hasta lo infinito.

Mineros de Santa Lucía! A luchar con denuevo por hacer de nuestra Sociedad una fortaleza tan segura, que los embates del capitalismo se estrelen ante sus murallas.

—Hoy, a las seis y media de la tarde, se celebrará junta general ordinaria para dar lectura de las cuentas, además de nombrarse también la Directiva y ocuparse de otros asuntos.

Hermoso espectáculo resultará ver a los mineros de Santa Lucía reunidos en su domicilio social, para preocuparse, como se merece, de cuestiones de tal magnitud, demostración, bien palmaria de que la organización obrera es escuela educativa de la clase trabajadora.

—Hasta la hora presente parece que el ingeniero Sr. Zapico no cumple su palabra de admisión de todos los despedidos. Sin embargo, seguimos creyendo en su caballerosidad, y esperamos, desde luego, sea esclavo de lo por él dicho, pues no queremos dudar ni un momento si quiera de su rectitud.

—Pero así y todo debemos hacerle presente que no estamos dispuestos a consentir que no se admita a los compañeros que por la calle pululan; si ahora es materialmente imposible por las condiciones en que se encuentran las minas, bien; pero de ahí a que caprichosamente no se admita a los compañeros al trabajo, hay una distancia enorme.

—Conste, pues, y conste que no es un reto lo anterior, sino el deseo grande de que la armonía subsista.

—Hace pocas noches, volviendo de paseo al anochecer el compañero Del Teso, en unión de otras personas respetabilísimas, se le hizo un disparo de revólver, sin que se pudiera saber quién sería el delatado que de mandar tan villana pretensión, suponemos, asesinar a nuestro compañero.

Un consejo vamos a dar a esos chulapos nocturnos. El compañero Del Teso no está solo en Santa Lucía y en cualquier otro pueblo, sino que a su lado estamos todos los obreros; que no dejaremos sin bastión al que tal proceda.

—«¡Ojo, pues!» —Los señores contratistas parece que buscan objeto de venganza en nuestros compañeros los trabajadores, molestándoles en cuanto pueden.

—Claro está que no es la generalidad, pero sí la inmensa mayoría.

Un consejo nada más, por si pudiera servirles de provecho, y que no deben de desperdiciar: ¡Quien siembra viento, recolecta tormenta!

—Los compañeros presos en Pola de Gordán continúan metidos en las inmundas mazmorras.

—No podría tomar cartas en el asunto el señor ministro de la Gobernación para darles libertad, toda vez que no han cometido delito alguno? —El obrero rojo.

La Internacional y la guerra

El partido socialista sueco.

Los compañeros Steffen, Larsson y Jarte han sido expulsados del partido socialista de Suecia. Este suceso ha levantado vivas discusiones, tanto en el campo obrero como en el campo burgués, y no solamente en Suecia, sino también en Alemania.

Estos individuos expulsados sufrían la acusación de haber colaborado en un libro anónimo donde se pedía la intervención de Suecia en la guerra, a favor de Alemania. Por dos veces fueron interrogados acerca de su participación en ese libro, y las dos veces se negaron a responder; pero dieron a entender claramente que participaban de las opiniones expresadas en el libro.

Sábese, sin embargo, que Steffen no había colaborado en dicha obra; pero había escrito artículos en los cuales pretendía demostrar que para Suecia y para el Socialismo es necesaria la victoria del imperialismo germánico.

Por opinar en contra la inmensa mayoría de los trabajadores suecos, suscitó en aquel país una gran agitación hostil a esos tres compañeros, que han acabado por ser excluidos de las filas socialistas.

Nuestra propaganda.

Una conferencia del doctor Antich.

Organizada por la Sociedad de carpinteros, de San Martín de Provensals, el doctor Antich ha dado una conferencia en el cine Montaña, de aquella populosa barriada.

Disertó sobre el tema «Lo que debe ser la actuación obrera».

Empezó haciendo un estudio de la vida obrera en la época actual.

«¡Ojo en 4 pesetas el tipo medio del jornal que perciben la mayor parte de los trabajadores, y se preguntó: ¿Es posible que con esta cantidad pueda nutrirse, pagar alquiler, calzado, vestido y demás gastos generales, una familia? No, evidentemente. ¿Cómo resuelve el problema? Comiendo, en vez de carne, embutidos cargados de pimienta, que dan alguna fuerza de momento, lo mismo que el alcohol, pero que luego matan.»

Ocupándose de las viviendas obreras, dijo que la falta de medios obliga a los trabajadores a ocupar tugurios o boardillas, sin la menor condición higiénica o de salubridad, amontonándose a veces, en estos locales infectos, tres, cuatro o más familias.

Examinó el problema de la enseñanza, poniendo de manifiesto la dificultad con que tropiezan los obreros para proporcionar la debidamente a sus hijos, pues los colegios donde se enseña algo son caros y en los baratos no se enseña nada.

En la segunda parte de su conferencia el doctor Antich expuso lo que, en su concepto, debe hacer la clase trabajadora para acabar, o por lo menos para modificar, el actual estado de cosas.

Consideró como primer factor de mejoramiento la unión en el terreno sindicalista y la cooperación. No creo, sin embargo, añadió, que la cooperación pueda solucionar el problema, ni casi hasta mejorarlo, mientras no cuenten las cooperativas con capitales muy importantes.

Al efecto, demostró que las Cooperativas de producción no pueden competir con el capitalismo.

La única manera de conseguir este objeto—dijo—sería apoderándose los obreros de los Municipios y realizar éstos, por medio de la municipalización de muchos servicios y de importantes industrias, la labor imposible de llevar a cabo por la Cooperación en su actual estado.

De lo expuesto dedujo que la actuación obrera debe abarcar dos extremos: la acción económica y la acción política, a cuyo efecto los obreros deben interesarse para que sus representantes en los Municipios, en las Diputaciones y en las Cortes perciban una dieta que les permita vivir decentemente.

Escuchado con atención suma, al terminar fué nuestro correligionario aplaudidísimo por la numerosa concurrencia.

El compañero presidente de la Sociedad organizadora del acto dijo, en un brevísimo resumen, que las ideas vertidas por el doctor Antich han de ser llevadas a los Sindicatos obreros.

Congreso de las Juventudes.

Presentación de credenciales.

Esta noche, a las nueve y media, se verificó en el salón grande de la Casa del Pueblo la presentación de credenciales por los delegados que acuden al Congreso de las Juventudes.

Cumplido ese requisito, se procederá al nombramiento de Comisión y Subcomisión de credenciales, suspendiéndose la sesión por unos minutos, al efecto de que esas Comisiones puedan emitir dictamen.

Inmediatamente se procederá al nombramiento de Ponencias y presidente del Congreso, con el fin de que el domingo por la noche pueda celebrarse la primera sesión.

Como es natural, procuraremos informar a nuestros lectores de las deliberaciones de este Congreso.

Círculo socialista del Sur.

Convocatoria.

Con motivo de haber presentado la dimisión de encargado del café el compañero Fornell, por enfermedad, este Comité convoca a junta general extraordinaria, para discutir las bases de concurso a dicha plaza, hoy sabado, 27 del corriente, a las nueve de la noche. —El Comité.

La Internacional y la guerra

El partido socialista sueco.

Los compañeros Steffen, Larsson y Jarte han sido expulsados del partido socialista de Suecia. Este suceso ha levantado vivas discusiones, tanto en el campo obrero como en el campo burgués, y no solamente en Suecia, sino también en Alemania.

Estos individuos expulsados sufrían la acusación de haber colaborado en un libro anónimo donde se pedía la intervención de Suecia en la guerra, a favor de Alemania. Por dos veces fueron interrogados acerca de su participación en ese libro, y las dos veces se negaron a responder; pero dieron a entender claramente que participaban de las opiniones expresadas en el libro.

Sábese, sin embargo, que Steffen no había colaborado en dicha obra; pero había escrito artículos en los cuales pretendía demostrar que para Suecia y para el Socialismo es necesaria la victoria del imperialismo germánico.

Por opinar en contra la inmensa mayoría de los trabajadores suecos, suscitó en aquel país una gran agitación hostil a esos tres compañeros, que han acabado por ser excluidos de las filas socialistas.

Nuestra propaganda.

Una conferencia del doctor Antich.

Organizada por la Sociedad de carpinteros, de San Martín de Provensals, el doctor Antich ha dado una conferencia en el cine Montaña, de aquella populosa barriada.

Disertó sobre el tema «Lo que debe ser la actuación obrera».

Empezó haciendo un estudio de la vida obrera en la época actual.

«¡Ojo en 4 pesetas el tipo medio del jornal que perciben la mayor parte de los trabajadores, y se preguntó: ¿Es posible que con esta cantidad pueda nutrirse, pagar alquiler, calzado, vestido y demás gastos generales, una familia? No, evidentemente. ¿Cómo resuelve el problema? Comiendo, en vez de carne, embutidos cargados de pimienta, que dan alguna fuerza de momento, lo mismo que el alcohol, pero que luego matan.»

Ocupándose de las viviendas obreras, dijo que la falta de medios obliga a los trabajadores a ocupar tugurios o boardillas, sin la menor condición higiénica o de salubridad, amontonándose a veces, en estos locales infectos, tres, cuatro o más familias.

Examinó el problema de la enseñanza, poniendo de manifiesto la dificultad con que tropiezan los obreros para proporcionar la debidamente a sus hijos, pues los colegios donde se enseña algo son caros y en los baratos no se enseña nada.

En la segunda parte de su conferencia el doctor Antich expuso lo que, en su concepto, debe hacer la clase trabajadora para acabar, o por lo menos para modificar, el actual estado de cosas.

Consideró como primer factor de mejoramiento la unión en el terreno sindicalista y la cooperación. No creo, sin embargo, añadió, que la cooperación pueda solucionar el problema, ni casi hasta mejorarlo, mientras no cuenten las cooperativas con capitales muy importantes.

Al efecto, demostró que las Cooperativas de producción no pueden competir con el capitalismo.

La única manera de conseguir este objeto—dijo—sería apoderándose los obreros de los Municipios y realizar éstos, por medio de la municipalización de muchos servicios y de importantes industrias, la labor imposible de llevar a cabo por la Cooperación en su actual estado.

De lo expuesto dedujo que la actuación obrera debe abarcar dos extremos: la acción económica y la acción política, a cuyo efecto los obreros deben interesarse para que sus representantes en los Municipios, en las Diputaciones y en las Cortes perciban una dieta que les permita vivir decentemente.

Escuchado con atención suma, al terminar fué nuestro correligionario aplaudidísimo por la numerosa concurrencia.

El compañero presidente de la Sociedad organizadora del acto dijo, en un brevísimo resumen, que las ideas vertidas por el doctor Antich han de ser llevadas a los Sindicatos obreros.

Congreso de las Juventudes.

Presentación de credenciales.

Esta noche, a las nueve y media, se verificó en el salón grande de la Casa del Pueblo la presentación de credenciales por los delegados que acuden al Congreso de las Juventudes.

Cumplido ese requisito, se procederá al nombramiento de Comisión y Subcomisión de credenciales, suspendiéndose la sesión por unos minutos, al efecto de que esas Comisiones puedan emitir dictamen.

Inmediatamente se procederá al nombramiento de Ponencias y presidente del Congreso, con el fin de que el domingo por la noche pueda celebrarse la primera sesión.

Como es natural, procuraremos informar a nuestros lectores de las deliberaciones de este Congreso.

Círculo socialista del Sur.

Convocatoria.

Con motivo de haber presentado la dimisión de encargado del café el compañero Fornell, por enfermedad, este Comité convoca a junta general extraordinaria, para discutir las bases de concurso a dicha plaza, hoy sabado, 27 del corriente, a las nueve de la noche. —El Comité.

La Internacional y la guerra

El partido socialista sueco.

Los compañeros Steffen, Larsson y Jarte han sido expulsados del partido socialista de Suecia. Este suceso ha levantado vivas discusiones, tanto en el campo obrero como en el campo burgués, y no solamente en Suecia, sino también en Alemania.

Estos individuos expulsados sufrían la acusación de haber colaborado en un libro anónimo donde se pedía la intervención de Suecia en la guerra, a favor de Alemania. Por dos veces fueron interrogados acerca de su participación en ese libro, y las dos veces se negaron a responder; pero dieron a entender claramente que participaban de las opiniones expresadas en el libro.

Sábese, sin embargo, que Steffen no había colaborado en dicha obra; pero había escrito artículos en los cuales pretendía demostrar que para Suecia y para el Socialismo es necesaria la victoria del imperialismo germánico.

Por opinar en contra la inmensa mayoría de los trabajadores suecos, suscitó en aquel país una gran agitación hostil a esos tres compañeros, que han acabado por ser excluidos de las filas socialistas.

Nuestra propaganda.

Una conferencia del doctor Antich.

Organizada por la Sociedad de carpinteros, de San Martín de Provensals, el doctor Antich ha dado una conferencia en el cine Montaña, de aquella populosa barriada.

Disertó sobre el tema «Lo que debe ser la actuación obrera».

Empezó haciendo un estudio de la vida obrera en la época actual.

«¡Ojo en 4 pesetas el tipo medio del jornal que perciben la mayor parte de los trabajadores, y se preguntó: ¿Es posible que con esta cantidad pueda nutrirse, pagar alquiler, calzado, vestido y demás gastos generales, una familia? No, evidentemente. ¿Cómo resuelve el problema? Comiendo, en vez de carne, embutidos cargados de pimienta, que dan alguna fuerza de momento, lo mismo que el alcohol, pero que luego matan.»

Ocupándose de las viviendas obreras, dijo que la falta de medios obliga a los trabajadores a ocupar tugurios o boardillas, sin la menor condición higiénica o de salubridad, amontonándose a veces, en estos locales infectos, tres, cuatro o más familias.

Examinó el problema de la enseñanza, poniendo de manifiesto la dificultad con que tropiezan los obreros para proporcionar la debidamente a sus hijos, pues los colegios donde se enseña algo son caros y en los baratos no se enseña nada.

En la segunda parte de su conferencia el doctor Antich expuso lo que, en su concepto, debe hacer la clase trabajadora para acabar, o por lo menos para modificar, el actual estado de cosas.

Consideró como primer factor de mejoramiento la unión en el terreno sindicalista y la cooperación. No creo, sin embargo, añadió, que la cooperación pueda solucionar el problema, ni casi hasta mejorarlo, mientras no cuenten las cooperativas con capitales muy importantes.

Al efecto, demostró que las Cooperativas de producción no pueden competir con el capitalismo.

La única manera de conseguir este objeto—dijo—sería apoderándose los obreros de los Municipios y realizar éstos, por medio de la municipalización de muchos servicios y de importantes industrias, la labor imposible de llevar a cabo por la Cooperación en su actual estado.

De lo expuesto dedujo que la actuación obrera debe abarcar dos extremos: la acción económica y la acción política, a cuyo efecto los obreros deben interesarse para que sus representantes en los Municipios, en las Diputaciones y en las Cortes perciban una dieta que les permita vivir decentemente.

Escuchado con atención suma, al terminar fué nuestro correligionario aplaudidísimo por la numerosa concurrencia.

El compañero presidente de la Sociedad organizadora del acto dijo, en un brevísimo resumen, que las ideas vertidas por el doctor Antich han de ser llevadas a los Sindicatos obreros.

Congreso de las Juventudes.

Presentación de credenciales.

Esta noche, a las nueve y media, se verificó en el salón grande de la Casa del Pueblo la presentación de credenciales por los delegados que acuden al Congreso de las Juventudes.

Cumplido ese requisito, se procederá al nombramiento de Comisión y Subcomisión de credenciales, suspendiéndose la sesión por unos minutos, al efecto de que esas Comisiones puedan emitir dictamen.

Inmediatamente se procederá al nombramiento de Ponencias y presidente del Congreso, con el fin de que el domingo por la noche pueda celebrarse la primera sesión.

Como es natural, procuraremos informar a nuestros lectores de las deliberaciones de este Congreso.

Círculo socialista del Sur.

Convocatoria.

Con motivo de haber presentado la dimisión de encargado del café el compañero Fornell, por enfermedad, este Comité convoca a junta general extraordinaria, para discutir las bases de concurso a dicha plaza, hoy sabado, 27 del corriente, a las nueve de la noche. —El Comité.

La Internacional y la guerra

El partido socialista sueco.

Los compañeros Steffen, Larsson y Jarte han sido expulsados del partido socialista de Suecia. Este suceso ha levantado vivas discusiones, tanto en el campo obrero como en el campo burgués, y no solamente en Suecia, sino también en Alemania.

Estos individuos expulsados sufrían la acusación de haber colaborado en un libro anónimo donde se pedía la intervención de Suecia en la guerra, a favor de Alemania. Por dos veces fueron interrogados acerca de su participación en ese libro, y las dos veces se negaron a responder; pero dieron a entender claramente que participaban de las opiniones expresadas en el libro.

Sábese, sin embargo, que Steffen no había colaborado en dicha obra; pero había escrito artículos en los cuales pretendía demostrar que para Suecia y para el Socialismo es necesaria la victoria del imperialismo germánico.

Por opinar en contra la inmensa mayoría de los trabajadores suecos, suscitó en aquel país una gran agitación hostil a esos tres compañeros, que han acabado por ser excluidos de las filas socialistas.

Nuestra propaganda.

Una conferencia del doctor Antich.

Organizada por la Sociedad de carpinteros, de San Martín de Provensals, el doctor Antich ha dado una conferencia en el cine Montaña, de aquella populosa barriada.

Disertó sobre el tema «Lo que debe ser la actuación obrera».

Empezó haciendo un estudio de la vida obrera en la época actual.

«¡Ojo en 4 pesetas el tipo medio del jornal que perciben la mayor parte de los trabajadores, y se preguntó: ¿Es posible que con esta cantidad pueda nutrirse, pagar alquiler, calzado, vestido y demás gastos generales, una familia? No, evidentemente. ¿Cómo resuelve el problema? Comiendo, en vez de carne, embutidos cargados de pimienta, que dan alguna fuerza de momento, lo mismo que el alcohol, pero que luego matan.»

Ocupándose de las viviendas obreras, dijo que la falta de medios obliga a los trabajadores a ocupar tugurios o boardillas, sin la menor condición higiénica o de salubridad, amontonándose a veces, en estos locales infectos, tres, cuatro o más familias.

Examinó el problema de la enseñanza, poniendo de manifiesto la dificultad con que tropiezan los obreros para proporcionar la debidamente a sus hijos, pues los colegios donde se enseña algo son caros y en los baratos no se enseña nada.

En la segunda parte de su conferencia el doctor Antich expuso lo que, en su concepto, debe hacer la clase trabajadora para acabar, o por lo menos para modificar, el actual estado de cosas.

Consideró como primer factor de mejoramiento la unión en el terreno sindicalista y la cooperación. No creo, sin embargo, añadió, que la cooperación pueda solucionar el problema, ni casi hasta mejorarlo, mientras no cuenten las cooperativas con capitales muy importantes.

Al efecto, demostró que las Cooperativas de producción no pueden competir con el capitalismo.

La única manera de conseguir este objeto—dijo—sería apoderándose los obreros de los Municipios y realizar éstos, por medio de la municipalización de muchos servicios y de importantes industrias, la labor imposible de llevar a cabo por la Cooperación en su actual estado.

De lo expuesto dedujo que la actuación obrera debe abarcar dos extremos: la acción económica y la acción política, a cuyo efecto los obreros deben interesarse para que sus representantes en los Municipios, en las Diputaciones y en las Cortes perciban una dieta que les permita vivir decentemente.

Escuchado con atención suma, al terminar fué nuestro correligionario aplaudidísimo por la numerosa concurrencia.

El compañero presidente de la Sociedad organizadora del acto dijo, en un brevísimo resumen, que las ideas vertidas por el doctor Antich han de ser llevadas a los Sindicatos obreros.

Congreso de las Juventudes.

Presentación de credenciales.

Esta noche, a las nueve y media, se verificó en el salón grande de la Casa del Pueblo la presentación de credenciales por los delegados que acuden al Congreso de las Juventudes.

Cumplido ese requisito, se procederá al nombramiento de Comisión y Subcomisión de credenciales, suspendiéndose la sesión por unos minutos, al efecto de que esas Comisiones puedan emitir dictamen.

Inmediatamente se procederá al nombramiento de Ponencias y presidente del Congreso, con el fin de que el domingo por la noche pueda celebrarse la primera sesión.

Como es natural, procuraremos informar a nuestros lectores de las deliberaciones de este Congreso.

Círculo socialista del Sur.

Convocatoria.

Con motivo de haber presentado la dimisión de encargado del café el compañero Fornell, por enfermedad, este Comité convoca a junta general extraordinaria, para discutir las bases de concurso a dicha plaza, hoy sabado, 27 del corriente, a las nueve de la noche. —El Comité.

La Internacional y la guerra

El partido socialista sueco.

Los compañeros Steffen, Larsson y Jarte han sido expulsados del partido socialista de Suecia. Este suceso ha levantado vivas discusiones, tanto en el campo obrero como en el campo burgués, y no solamente en Suecia, sino también en Alemania.

Estos individuos expulsados sufrían la acusación de haber colaborado en un libro anónimo donde se pedía la intervención de Suecia en la guerra, a favor de Alemania. Por dos veces fueron interrogados acerca de su participación en ese libro, y las dos veces se negaron a responder; pero dieron a entender claramente que participaban de las

VIDA OBRERA

Por la cultura.—El Sindicato católico, de capa caída.

El día 4 del corriente inauguró el Centro obrero de San Lorenzo de El Escorial las clases de cultura, para las que el Ayuntamiento tenía consignadas 1.000 pesetas en los presupuestos de 1913.

Los compañeros que forman el Consejo de administración tenían destinadas para el mismo objeto 300 pesetas.

Al acto de la inauguración asistieron el alcalde y dos concejales. El alcalde salió muy satisfecho de la labor cultural del Centro obrero, ofreciendo dar 50 pesetas de su bolsillo particular y hacer cuanto esté de su parte para premios a los alumnos.

Con esto, y algunas cantidades que las Sociedades destinen a esta obra educativa, se puede esperar un gran desarrollo de la benéfica iniciativa del Centro obrero.

—Al Sindicato católico le ha sentado como un sinapismo el éxito de la obra cultural de los obreros asociados.

El día 28 celebró el Sindicato junta general, que fue un escándalo continuo. El presidente, cuando se puso a discusión el primer punto del orden del día, tuvo que levantar la sesión, sin que recayera ningún acuerdo.

Hubo un socio que pidió que se leyeran las cuentas, pues hace un año que no se presentan, siendo lo obligatorio presentarlas cada trimestre.

A no haber andado la gente de hábitos por allí, imponiendo respeto a los pobre-

ellos sometidos, la cosa hubiera pasado, quizá, a mayores. ¡Y que no acaben estos pobretes de adquirir dignidad!—C.

Por "El Socialista,"

Table with financial data: Suma anterior, Madrid, Santander, Suma total hasta hoy.

Reclamaciones y huelgas

Gijón.—La Comisión nombrada por el Ayuntamiento para gestionar el arreglo de la huelga de metalúrgicos, ha redactado las siguientes bases, que sometió a la consideración de las dos Sociedades en huelga y a la Agronomía patronal:

- 1.ª Serán admitidos al trabajo todos los obreros en huelga pertenecientes a construcciones metálicas y a las Sociedades afiliadas a la Agronomía patronal. 2.ª Si por falta de trabajo en los talleres no pudieran ser admitidos todos

los obreros el día en que aquellos se reanudasen, los patronos se comprometen a darles ocupación en un plazo, de los días que se concertará.

3.ª Aumento de un 5 por 100 en los salarios que venían percibiendo antes de la declaración de huelga.

4.ª Solamente serán considerados como días festivos los domingos. Respecto al conflicto de «Moreda y Gijón», como es ajeno al que motivó nuestra intervención, nada hemos de referirnos a él.

Estas bases están firmadas por los señores Galarza y Felgueroso.

La Sociedad «El modelo», en reunión celebrada, acordó aceptar todas las bases, excepto la segunda, que esperan para su aprobación que los patronos fijen el número de días que consideren necesarios para admitir a todos los huelguistas, para ver si a éstos les conviene aceptar o no. «La Constructora» acordó rechazarlas todas, menos la cuarta, y seguir firmes en que el aumento de salario sea de 25 céntimos.

Los patronos, hasta la hora en que escribimos estas cuartillas, no sabemos la resolución que habrán adoptado. —Llorcari.

Casa del Pueblo

Reuniones para mañana.

En el salón grande: Congreso de la Federación nacional de Juventudes socialistas.

En el salón pequeño: a las nueve de la mañana, estudiantes a la catalana; a las tres y media, profesores racionalistas; a las nueve de la noche, tapiceros.

Las rentas del obrero

Santander.—En la mina de Cajo ha muerto, a consecuencia de un accidente de trabajo, el proletario Facundo Ruiloba, de treinta y seis años de edad, natural de Lazamen (Burgos), dejando familia.

Cayó al fondo del pozo desde una altura de 109 metros, quedando destrozado. El cadáver fué hallado por el otro obrero que le acompañaba dentro de las galerías, causándole el inesperado encuentro una horrible sensación.

Se desconoce la manera de producirse el doloroso accidente, aunque nada tendría de extraño que se achacase a imprevisión de la víctima, pues en otro caso se dijo lo mismo para disculpar la deficiente dirección de las labores.

En esta mina se persigue al personal que se asocia para atenuar las penalidades del trabajo. —Vasay.

SUCESOS

Muerte repentina.

En la calle del Espíritu Santo, 21, falleció repentinamente Valentín Jiménez Rodríguez, de sesenta y tres años.

Suicidio.

En un poste del telégrafo de la calle de Cáceres (barrio de las Delicias), puso fin a su vida, ahorcándose, un hombre que no ha sido identificado. Representaba de cincuenta a cincuenta y cinco años, de pelo y bigote canosos, y vestía americana y chaleco negros, dos pantalones, uno de

pana color café; camisa oscura a rayas y cuadros y alpargatas blancas.

Atropello.

En la calle de San Bernardo, frente a la de la Palma, fué alcanzado por el automóvil particular que dirigía el chofer Paulino Vélez Frías, de cuarenta y siete años, habitante en la calle de Fuencarral, núm. 22. Al atropellado le apreciaron en la inmediata Casa de Socorro, la grave fractura del fémur derecho y diversas erosiones. El chofer compareció ante el juez de guardia.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las cuatro y media, Anibal.—A las nueve y tres cuartos, Anibal.

CERVANTES.—A las cuatro y media, El centenario y El modelo de virtudes.—A las diez y media, El centenario.

APOLO.—A las cuatro, La patria chica y El nido del principal.—A las seis y cuarto, La noche vieja y Diana cazadora o pena de muerte al amor.—A las diez y cuarto, El nido del principal.—A las once y tres cuartos, Diana cazadora o pena de muerte al amor.

COMICO.—A las cuatro, Los perros de presa.—A las seis y cuarto, La casa de Quirós y El gusano de luz.—A las diez y cuarto, ¡Eche usted señoras! y La casa de Quirós.

ZARZUELA.—A las cuatro, Lulú.—A las seis, Una buena muchacha.—A las nueve y media (despedida de la Compañía de ópera), Rigoletto.

FELIPE PEÑA CRUZ, IMPRESOR, PIZARRO, 16.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

- Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099). Cava Baja, 33. Valencia, 5 (teléfono 4.795). Pilar, 41 (Guindalera). Martínez Campos, 1. Libertad, 26 (teléfono 4.368). Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (domingo).

- A las doce.—Paella con pollo 1,00 pesetas. Huevos al espejo 1,00. A las seis.—Peptoria de gallina 1,00. Ternera a la italiana 1,00.

CARRERERÍA COOPERATIVA DE LOS Cocheros de Madrid

Travesía de San Mateo, 6.

¡Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa sacaráis exactitud en el peso, y en la calidad del producto. Se sirve a domicilio. Travesía de San Mateo, 6. (Teléfono, 5.166.)

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo; Secretaría 38 (tel. 4.714)

Table with columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

Entierros..... Admiten: Coche con cuatro caballos empenachados. Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados.

Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones antidiarréicas, hipodérmicas y subcutáneas, etc. etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que le necesitan por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

-M. ROCA-

FOTÓGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.—TETUAN, 20, Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gascó, Varela, Gascó, Sanchis, Cases, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, A. Atienza, A. Saborit, L. Martínez, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades

Biografías y semblanzas.

- R. Jaén.—Roberto Owen. 15 céntimos. L. Alas.—Proudhon. 15 » Buyla.—Saint-Simon. 15 » Besteiro.—Luis Blanc. 15 » Bernis.—Carlos Marx. 30 » Aquino.—Estudios biográficos. 50 » Fidel.—Pablo Iglesias. 50 »

Cooperativa Socialista Vizcaína.

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios. Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alparcas, gatas y batería de cocina. San Francisco, 9.—Urazurrutia, 38. Alameda San Mamés, 12.—BILBAO

"RENOVACIÓN,"

Se ha puesto a la venta el extraordinario que la Federación de Juventudes Socialistas dedica a su próximo Congreso. Es un número notabilísimo, del que se remiten ejemplares previo envío de 0,25 pesetas por ejemplar. Contiene artículos de Pablo Iglesias, Besteiro, Ovejero, Caballero, Araquistain, Federico Oliver, etc.



De venta en las Cooperativas Socialistas.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

- A 5 céntimos. Meliá.—Ganarás el pan... (cuanto). — Aventuras de un niño déspota (idem). — Juan Soldado (idem). Meliá.—El pobre Pepín (idem). — Les emigrantes (idem). — El hijo del minero (idem). — El ciegucecito (idem). — Fia en Dios... (idem). — Caridad (idem). — El repatriado (idem). — Pequeñas verdades. Marx.—La indiferencia en materia política. Demblon.—El Primero de Mayo a través de los tiempos. Gorki.—Compañero! Carretero.—Catecismo socialista. A 10 céntimos. Lafargue.—El ideal socialista. Leyes de reunión y de asociación. Kautsky.—La teoría y la acción en Marx. Torralva Beci.—La civilización y la guerra.

- Meliá.—Los rechazados (dos monólogos, en verso). Meliá.—La guerra y la patria. — Moral católica y moral socialista. A 15 céntimos. Almanaque Socialista de 1914. Almanaque Socialista de 1913. Guesde.—El colectivismo. Rouanet.—Filosofía socialista. Domenech.—Educación socialista en España. Lluria.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista. — La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales. Iglesias.—Las Sociedades de resistencia. R. Jaén.—Roberto Owen. L. Alas.—Proudhon. Buyla.—Saint-Simon. Besteiro.—Luis Blanc. Mos.—Los orígenes del Socialismo moderno. Doctor Queraltó.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis. E. de Amicis.—Cuentos. Varios.—La propiedad. J. Reocasens.—Socialismo. J. López y López.—Los tercios, hora de España. A 20 céntimos. Lafargue.—El materialismo económico. Th. Dan.—La revolución rusa. Altamira.—Lecturas para obreros. Guesde.—Colectivismo y revolución. A 25 céntimos. Deville.—Estudio acerca del Socialismo científico. Iglesias.—Mitin de controversia en Santander. Tractat.—Democracia socialista y Anarquismo. Lluria.—La Cooperación. F. Carretero.—Celebración de actos civiles. A 30 céntimos. Lafargue.—El Socialismo y los intelectuales. Ley electoral. F. Bernis.—Carlos Marx. Leyes y reglamentos de Accidentes de trabajo y sobre el Trabajo de mujeres y niños, con observaciones de R. Oyuelos. Mangasarriam.—Sin Dios (Nuevo catecismo, con prólogo de Tomás Meabe.)

- A 40 céntimos. F. Lassalle.—Programa obrero. A 50 céntimos. Aquino.—Breves estudios biográficos. J. Domenech.—Los rebeldes (comedia dramática en un acto y tres cuadros). Fidel.—Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía-semblanza). E. de Francisco.—Manual de prácticas socialistas. Lluria.—El medio social y la perfectibilidad de la salud. Meliá.—Colección de los 10 cuentos encuadernados. F. Carretero.—Crítica del nacionalismo vasco. La Internacional (himno, letra y música). La Marselesa de la paz (idem). La Commune (idem). Canto del Primero de Mayo (idem). J. Armengol y Sebastid.—Los convencidos (drama en un acto y dos cuadros). E. Torralva Beci.—Hogar (comedia en un acto). Dr. José Antich.—La Pedagogía de Francisco Ferrer (conferencia). A 75 céntimos. F. Domenech.—¡Nuevo Mundo! (tragedia). A una peseta. Verdes Montenegro.—De mi campo. César R. González.—Luminaria. Kautsky.—Parlamentarismo y Socialismo. Marx.—Miseria de la Filosofía. Domenech.—Lo humano (novela). Sueños pasados y futuros (novelas cortas). Meliá.—Lucha (drama en un acto y dos cuadros). — La leona (drama en un acto y dos cuadros). — El atentado (juguete cómico en un acto y tres cuadros). — Los predilectos (comedia en un acto y dos cuadros). — El día de mañana (comedia en un acto). A Silva Laguna y G. Fara.—La venganza (drama en un acto y tres cuadros). A. Martín.—Voluntad (comedia en un acto y tres cuadros). F. Gordón Ordás.—Amor familiar (novela).

- A 1,50 pesetas. Mora.—Historia del Socialismo español. Marx.—Revolución y contrarrevolución. Meliá.—Alma rebelde. E. Torralva Beci.—Verdad en la farsa (un tomo que contiene «Astrea», drama en tres actos; «Salvaje», comedia en tres actos, y «Justicia», drama en un acto). A 2 pesetas. Meliá.—Teatro de Vida y Esperanza (un tomo que contiene «La leona», «Los predilectos» «El día de mañana» y «El atentado»). Francisco Ferrer.—La Escuela Moderna. A 5 pesetas. L. Simarro.—El proceso Ferrer y la opinión europea. Tomo primero (8,75 pesetas para los afiliados y asociados y 0,25 más de certificado para provincias). GRABADOS A 30 céntimos. Álbum revolucionario.—Colección de láminas con los retratos de Marx, Engels, Becker, Liebknecht, Bebel, Saint-Simon y Owen, a 30 céntimos. A 25 céntimos. Colección de tarjetas postales con los retratos de Pablo Iglesias, Jaime Vera, García Quejido, Mesa Leompant, Gómez Latorre, Francisco Diego, Augusto Bebel, Julio Guesde, Enrique Ferri, Vandervelde y Victor Adler. Advertencias. 1.ª A los que pidan de diez ejemplares en adelante de cada obra, excepto de «Colección de diez cuentos (en cartón)», «De mi campo» y «El proceso Ferrer», se les hará el descuento del 20 por 100. 2.ª Cuando se pidan ejemplares de las obras «De mi campo» y «El proceso Ferrer» se abonará 25 céntimos para certificado. 3.ª No se servirá ningún pedido que no haya sido pagado antes, ni más obras que las anunciadas en este catálogo.